
不再用碳粉和硒鼓，只要把
所需打印的纸张放进机器里，就
可以用激光炭烧出想要的字。

吉林大学自动化专业大三
学生张逸飞，带领研发团队将这
款无污染、无多余耗材的激光烧
印机更新到了第五代，并且与国
内一家大型快递公司达成合作，
今年年底激光烧印机将实现量
产。

灵感源于一次实验
激光烧印机是用高温激光对

普通纤维纸照射，使纸张的局部
温度升高，进而纤维发生碳化、变
色、留下痕迹。张逸飞解释说，这
种碳化痕迹是永久性的，可以实
现日常所需的黑白打印功能。

烧印技术的灵感来源于张逸
飞的一次实验。一次，他正在用
激光雕刻机切割亚克力板，中途
在给激光打印机加碳粉时，打印
机突然停止了工作。张逸飞瞬间
联想到，“能否用激光雕刻机代替
激光打印机呢？”

他立即拿出一张A4纸，放在
激光雕刻机上做起了实验。“但激
光一射上来，纸就被烧透了。“如
果能控制激光的功率和炙烧时
间，结果也许会不一样”，看着破
洞的纸，张逸飞打算做进一步研
究。

他的想法得到了指导教师和
同学的认可。没多久，他就用电
机、亚克力板和芯片制作出了一
个简易的激光烧印机模型，算是
第一代激光烧印机。激光烧印机
用于实践，首当其冲要解决纸张
被烧焦的问题。

张逸飞和研发团队发现，可
以在激光烧印机里内置压力传感
器和光敏传感器。当纸张放进去
的时候，传感器会测试出纸张的
紧度、粗糙度，如此一来，纸张就
会被解析成各种数据。 经过4
个月的反复试验，通过控制纸张
的紧度和激光的功率，最终克服
了纸被烧焦的难题。

控制激光的功率要在芯片里

写代码，张逸飞就在网上自学编
程，不断地优化激光烧印机。他
介绍，前四代激光烧印机主要是
围绕烧印机运转的算法和光路进
行改进，即将推出的第五代则是
一个质的飞跃，由学生作品发展
到可以市场化的商品。

第五代激光烧印机，实现了
每分钟120张的打印速度，可比
拟市场上激光打印机的精度和速
度。目前激光烧印机还不能进行
彩色打印，张逸飞说，“如果需要
彩色字体，可以另外安装一个彩
色喷墨。”

绿色打印有前景
与打印机相比，激光烧印机

最大的优势是无耗材，环保健
康。无论是硒鼓的生产还是废弃
硒鼓的处理都会对环境造成很大
污染，选择回收的成本又很高。
同时，传统打印机使用的碳粉受
到多种因素制约，大小偏差很大，
碳粉颗粒会在人体积累，长期吸
入损伤肺部。

此外，普通打印不仅成本较
高，上面的字迹通过一些技术手
段就可以被涂抹和更改。激光炭
烧则是把字迹嵌入纸张之中，可
以永久保存，且不易变色。

在吉林大学创业研究中心副
主任费宇鹏的帮助下，张逸飞和
团队有了明确的市场定位：主推
快递面单和超市标签的打印领
域。“虽然家庭、办公用的烧印机
需求量远大于快递行业，但是我
得放下这块蛋糕，先拿起饼干。”
张逸飞说。

“如果普及使用激光烧印
机，以某快递云仓一年700万发
货量计算，一个云仓一年可节省
28万元。仅这家快递公司这种
规模的云仓就有400多家，一年
可以节省1.12万元左右。”张逸
飞说，团队正在与一家快递公司
合作，研发与现有标签打印机印
刷及安全指标相似的激光烧印
机，这样可直接在传统不干胶标
签纸表面印刷，不再需要复合热

敏纸。
张逸飞团队有10名主要成

员，都是来自吉林大学各个学院
的学生，正准备成立一家科技公
司。“大家各司其职，工作氛围很
好。”大二学生朱磊负责激光烧印
机的零配件优化。他介绍，第五
代激光烧印机最大的创新点在于
高速旋转振镜的使用，这样可以
大幅度地提高打印幅面，增加打
印速度。他正通过大量地数据演
算、实验，对振镜的稳定性进行测
试和优化。

目前，年底进行量产的激光
烧机的工作时长可以达到8万个
小时，此后激光的功率会不稳
定。“不过只需要更换一个配件
即可，价格在千元左右。”张逸飞
说，为了防止激光烧印机被模仿
和复制，他们计划每年进行两次
产品的更新迭代。明年推出的
烧印机可以实现用手机、蓝牙操
控，下一步还可以实现远程控
制。
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大三学生研发激光烧印机大三学生研发激光烧印机：“：“烧烧””出字迹出字迹
□ 王培莲 张 航

日前，北京市朝阳区高校毕
业生选培计划暨公务员招考进
高校首场宣讲会在清华大学举
办，清华及北京部分其他高校应
届毕业生300余人参加，因前来
报告厅听讲的学生爆满，很多学
生站着听完了全程。

宣讲会上，朝阳区首次公布
了高校毕业生选培计划。2019
年，该区拟面向全国高校招录
100名优秀毕业生入选培计划，
根据岗位需要招录不同专业不
同学历的人才。朝阳区将为入
选者提供落户北京、人才公寓、
专项资助、重点培养等10条政
策支持。如本科学历也能落户
北京；入职后继续进修，并取得
硕士、博士学位的人员，可给予
2万至4万元学费资助等。朝阳
区相关负责人表示，希望通过选

培生计划发现并储备年轻干部，
引导和鼓励高校毕业生到朝阳
工作。

此次招录人才限于综合经
济、智慧城市、文化创新、生态建
设、城市规划、社会治理等6大
类领域，具体学科方向多达 50
个，包括经济与贸易类、测绘类、
计算机类、农业工程类、土木类、
公安技术类等。

相关负责人介绍，这批人才
将由朝阳区委区政府统筹管理、
培养和使用，入职前两年将通过
基层一线锻炼、委办局挂职、重
点项目培养等方式有计划、有目
标的培养。进入选培计划的毕
业生服务期为5年。

对于进入选培计划的人才，
朝阳区将提供10条政策支持。
如解决非京籍毕业生进京落户，

优先提供人才公寓，优先解决两
地分居，给予一次性考录补助
等。

选培计划人才还将有更多
的学习、锻炼机会，如：对入职后
继续进修，并取得硕士、博士学
位的人员，可给予2万至4万元
学费资助；纳入优秀年轻干部人
才库，作为区委重点培养对象，
优先推荐参与国家、市区重大活
动、重点任务；有计划地提供境
内、境外学习；适时选派到中央
国家机关、市级部门和经济发达
地区挂职锻炼；有计划地安排多
岗位任职锻炼，丰富工作经历；
持续跟踪考察培养，对工作表现
突出的及时选拔任用等。

朝阳区相关负责人介绍，
此次选培计划的招考程序与普
通公务员招录相同，具体岗位、

专业等资格条件要求以北京市
对外发布的公务员招考公告为
准。

为此，朝阳区还专门推出了
“北京朝阳选培计划”微信公众
号，方便学生进行线上申请。后
续也将在该公众号通知招考职
位、专业方向等信息。同时，朝
阳区相关部门将设置一定数量
的实习岗位，安排有意向的高校
大学生进行实习锻炼。

在清华大学首场宣讲会之
后，本月朝阳区还在京内安排了
7场宣讲会，相关负责人将先后
赴北京理工大学、北京航空航天
大学、北京大学、中国传媒大学、
中央财经大学、北京交通大学、
中国人民大学等校进行招录政
策宣讲。后续该区还将到京外
高校进行宣讲。

北京：入选朝阳“选培生”本科生也可落京户
□ 沙雪良

大学生科技报讯 （郑
晋鸣 李薇）坐落于江苏淮
安的淮阴师范学院，60 年
来，以师范立校，用周恩来
精神育人塑魂，为苏北农村
地区培养了大批下得去、留
得住、教得好的“乡村教育
家”。

1958年，淮阴专区学生
数量猛增，然而匮乏的师资
导致全区教育水平低下。
在此背景下，淮阴师范学院
的前身——淮阴师范专科
学校和淮阴教育学院相继
成立。从那时起，“为地方
培养教育人才”便成为淮师
的立根之本。

“牢记教育者的崇高使
命，让城乡的每一个孩子有
学上、有书读，是所有淮师
人的信念。”淮阴师范学院
党委书记朱汉清说，60 年
来，我们始终不忘初心，把
培育农村基础教育人才资
源放在第一位。校长焦富
民介绍，自 2015 年起，学校
每年选拔百余名师范生到
乡村小学顶岗实习，让学生
在实践中融入农村教育环
境、锻炼教学技能。与此同
时，为推进精英化教师教育
综合改革，学校主动深度介
入地方基础教育变革，建设
了淮安市基础教育改革发
展研究中心，构建与地方政
府、中小学幼儿园“一体两
翼，多元协同”的人才培养
新模式。

一甲子对教师教育的
追求，淮阴师范学院为淮
安、宿迁、连云港等地基础
教育系统培养了60%的中小
学教师、70%的中小学校长、
80%的特级教师、90%的江苏
省“人民教育家”培养对象，
为江苏基础教育输送了大
量师资人才。

淮阴师范学院：
把优质教育送到农村

从10月中旬到12月下旬，为促进毕业生充分就业，陕西省教育厅联合部分高校，将为2019届普通高校毕业生举办117场大型校
园招聘会。记者从陕西省教育厅获悉，2019年陕西普通高校毕业生将有34.2万人左右。 新华社记者 刘潇 摄

陕西：117场校园招聘会助力大学生就业


